

Señores diputados priistas:  
Un poco de dignidad, por favor.  
¿Desde cuándo Molinar y Döring, el  
*niño verde* y sus negocios, son los  
auténticos aliados?... Ahí la llevan.

MARTES 30 DE DICIEMBRE DE 2003 ■  
MEXICO D.F., AÑO VEINTE ■ NUMERO 6947 ■

## Sorpresa europea por el triunfo del nacionalista Partido Radical Serbio

□ El ex presidente Milosevic, preso en La Haya, logra un escaño parlamentario

23

## Ssa: la carne que se consume aquí, libre del mal de las vacas locas

□ Julio Frenk descarta que la contaminación del ganado estadounidense represente un peligro para los consumidores mexicanos

19

## Uno de cada tres habitantes de la ciudad iraní de Bam murió por el sismo

24

MARCO RASCÓN	16
MARCOS ROITMAN ROSENMAN	16
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO	17
TERESA DEL CONDE	4a

OPINIÓN

Recorte y gane:  
19 aniversario de  
*La Jornada*



**Semana A-17**

Cupón válido para la promoción de  
Diccionarios LAROUSSE.

\* Promoción válida hasta agotar existencias

## Nuevas posiciones militares contra el EZLN

HERMANN BELLINGHAUSEN

Dicho en sus propios términos, la guerra de los zapatistas de Chiapas no ha concluido, pero se movilizó hacia el terreno de la palabra. En esa oposición ha basado el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) la conmemoración de su doble aniversario: el fuego y la palabra. Los rebeldes indígenas han usado la palabra, y le han tomado la suya al gobierno mexicano. El intercambio ha sido desigual. Mientras los zapatistas "así como dicen, hacen", los gobiernos han "usado" la palabra para emboscar, fingir ante el público, dar largas y mentir.

Oficialmente se ha hecho creer que el Ejército "se replegó" o "abandonó" la zona de conflicto de Chiapas al asumir la presidencia Vicente Fox. En los hechos, según documenta una minuciosa investigación reciente (que se publicará en 2004), el total de efectivos desplegados en selva Lacandona, Altos de Chiapas, zona norte y franja fronteriza es ahora más elevado que durante el zedillismo. Se han creado nuevas posiciones y se han reforzado las existentes.

La relativa ausencia de patrullajes, y la reducción numérica de los puestos de

control en las bases de operaciones mixtas desparramadas en la región, permiten un espejismo que se disipa en cuanto uno recorre las montañas y la selva de Chiapas, donde el Ejército mantiene el despliegue bélico más grande desde la Revolución mexicana. El dispositivo de los estrategas castrenses permitiría, eventualmente, efectuar alguna *blitzkrieg* (guerra relámpago) en caso de agotarse la "paciencia infinita" del gobierno.

Hasta ahora, no obstante, la guerra gubernamental ha tenido sus mayores dividendos en el terreno de la contrainsurgencia civil. Esto, entre otras razones, porque el propio movimiento zapatista adoptó desde 1995 un carácter civil, comunitario, y han sido los pueblos —con su resistencia y la construcción de municipios autónomos— los verdaderos actores de la rebeldía indígena. Su ejército campesino aguarda en las montañas.

### La máscara del vértigo

El primero de enero de 1994, un pequeño ejército indígena, hasta entonces desconocido, tomó cinco ciudades del estado mexicano de Chiapas y lanzó un

Aumenta el número de elementos del Ejército en la zona de conflicto

grito de "¡ya basta!" que se escuchó en el mundo entero. Con el rostro cubierto, modestamente armados con rifles, escopetas y hasta palos, los integrantes del EZLN detuvieron el pulso de la nación y proclamaron: aquí estamos, existimos.

La audacia de su acción y lo contundente de su mensaje impidieron que el gobierno tuviera tiempo de exterminarlos. Los zapatistas asomaron la misma noche triunfal que entraba en vigor un Tratado de Libre Comercio de América del Norte, que prometía poner a México en el primer mundo. Los insurrectos, pertenecientes a los pueblos mayas de la región (tzeltales, tzotziles, tojolabales y choles), demostraron ante el mundo que millones de indígenas mexicanos vivían en la miseria, el olvido, y sufrían el genocidio paulatino, y que, al menos ellos, habían decidido no dejarse

14

## Perfil

Zapatismo: cuatro miradas desde Italia



Niñas de Oventic juegan en medio de un banco de niebla. El Ejército Zapatista de Liberación Nacional celebrará mañana diez años de la insurrección

MARIA MELENDEZ